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本报记者 谢春晖 本报通讯员 叶超

杭州的秋冬天，哪里能找到成片的银杏

林？或许大家会给出很多个打卡点，这其中绝

对有杭州下城区的朝晖银杏林。

这片坐落在闹市区南应家河畔的银杏林，

早已成为杭城秋景的网红打卡点。银杏林位于

上塘路朝晖公园南侧，从一条叫华园弄的巷子

走进去，600 多米长的林道上种着三四百棵银

杏树。一到深秋，这里金色满枝、黄叶遍地。

每年到了深秋初冬落叶时，有两位杭州老

人都会到这片银杏林来走走看看。

“大家都知道这片银杏林很美，但知道这片

林子由来的人已经不多

了。”两位老人说，他们很想

把有关这片银杏林的由来

告诉大家，也想让更多人来

讲述与这片银杏林的回忆。

12月10日，84岁的金

克尚和 67 岁的许永鑫找

到了钱江晚报小时新闻帮

忙，想找一群人。“如果有

机会，我们想跟当年一起

栽下银杏树的家庭一起在

银杏树下重聚。”

杭州朝晖的这片银杏林

是1988年-1989年间三四百户带孩子的家庭种下的

当初种银杏树的孩子
现在也都有孩子了吧
32年后
两位老人想找你们聚一聚

金克尚爷爷和许永鑫大伯退休前是原杭

州下城区市政园林管理处的职工。“我们是同

事也是搭档，是看着这片银杏林长起来的。”

许永鑫说，他们参与了这片银杏林栽种的组

织工作，后来又负责着这片银杏林的管理和

维护。

金克尚回忆，在银杏林种下前，这里曾是

南应家河畔的一片荒地，高低不平，常年坑坑

洼洼的。“这边上就是朝晖公园，1980 年前

后，朝晖公园刚建好，公园很漂亮，但南应家

河畔大家都不怎么愿意来。”金克尚告诉小时

新闻记者，当时的下城区绿化委员会就打算

在南应家河边种上一些银杏林。

那时候，银杏树在杭州不算普遍树种，公

园、路边种银杏树更是少之又少。“银杏树苗很

贵的，一棵苗大概成本将近100元，差不多是

那时候一个人半个多月的工资。”许永鑫说。

要在朝晖一带，种上这么一片银杏林，算

是当时市政绿化工作的创新。

这片银杏树，是 1988 年至 1989 年两年

的植树节前后集中种下去的。种树的人，不

是绿化园林工人，而是三四百户普通的杭州

家庭。金克尚说，当时下城区搞了个“种同龄

树”的植树节活动，参加的是家有 2 岁至 5 岁

孩子的家庭，分两批种，一共有三四百户家庭

参与。

三四百户家庭
在这里种下“同龄树”

种树的画面，金克尚和许永鑫到现在还

记得很清楚。

“有的是一家三口，有的是一家五口老老

小小一起来种树。大人和老人扛着锄头和铲

子，小孩别着小红花拎着写着‘同龄树’的小

牌牌，一家人在河边合力种下银杏树苗。”回

忆起那时种树的场面，金克尚爷爷笑了起来。

不过，两位老人有点遗憾的是，当年种树

时，经济条件有限，他们没能留下一些影像资

料。“也不知道，有没有人拍了那时候的照

片。”

树种下去的时候，树干直径大概只有三

四厘米，树高大概四五米。“起初几年，种树的

家庭每年植树节前后还会回来浇浇水、施施

肥，后来有专门的养护团队接手后，人来得就

少了。”许永鑫说。

如今，30 多年过去了，当年的银杏树苗

已经长成了参天大树，这片银杏林也成了杭

州的网红打卡点，长得最好的几棵银杏树，树

干直径有四十多公分。

“当年种下树的孩子们，现在应该也都有

孩子了吧？他们还记得自己种下的银杏树

吗？”

两位老人说，他们年纪都大了，趁现在还

走得动、讲得清，想把银杏林背后的故事讲一

讲，也想和当年种树的家庭们聚聚：“希望大

家在银杏林打卡时，也能知道银杏树种下时

的那份美好。”

当年种树的孩子
可能已经有了孩子

钱报记者从下城区朝晖街道了解到，

这片银杏林栽种时，整个朝晖地区才刚刚

开始建设。当时，街道组织街道居民、辖区

单 位 的 年 轻 夫 妇 携 新 生 孩 子 种 植“ 同 龄

树”，统一栽种在南应加河畔的华园弄，先

后种下了同龄银杏树，并在自己种的银杏

树下挂上名牌以示纪念。

“这一片银杏林长得很好的。”朝晖街道

的工作人员说，在绿化园林工人和周边居民

们的共同呵护下，小小的银杏树苗已经长成

了参天大树。

大概2007年前后，朝晖的这片银杏林开

始在杭州有了名气，每到秋天，就有很多市民

赶来赏景打卡。为此，街道银杏林下铺设了

青石板，银杏林里修建了亲水平台。

2017年，朝晖街道更是吸收辖区居民的

意见，推动银杏林加长建设，将银杏林延长了

100余米，加种了50余棵银杏树。

“大家都把这里当成一块宝地。”朝晖街

道的工作人员表示。如今的银杏林，从上塘

路一直延伸至河东路，逐渐成为了居民休闲

健身之处，同时也为杭城增添了一处秋日的

“醉美风景”。

此外，和金克尚、许永鑫一样，这些年来

朝晖街道也一直在寻找这片银杏林刚栽下去

的珍贵影像资料。

“那时候拍照、摄像技术不像现在这么发

达，照片真的很难找。”朝晖街道也表示，希望

能征集到一些关于这片银杏林刚种下的影像

资料，用于保存。

种树的时候
朝晖才刚刚开始建设
种树的时候
朝晖才刚刚开始建设

你参与过这片银杏林

的栽种吗？家里有与朝晖

银杏林有关的老照片吗？

你在银杏林里留下过哪些

美好的回忆？欢迎来钱江

晚报小时新闻留言。

金克尚（左）和许永鑫


